

Toda la correspondencia de carácter literario á nombre del director. No se devuelven los originales.

Precios de suscripción una peseta al mes. Los pagos se verificarán adelantados y por trimestres.

### NOCEDAL EN EL CONGRESO

SESIÓN DEL DÍA 14

(Conclusión)

Primera. ¿Se servirá S. S. traer al Congreso la real orden de 2 de Diciembre en que resolvió un asunto, relativo al Instituto de Granada, trasladando el conflicto al Instituto de Valencia? Para que sepa á qué real orden me refiero, le daré algunas señas. Se trata de un catedrático de Granada, que hubo de saltar de su cátedra de resultas de un expediente formado por el Sr. Arzobispo. (Si me equivoco en algo, rectifíqueme S. S., porque pido la real orden precisamente para enterarme y saber con plena seguridad á qué atenerme.) El señor ministro de Instrucción pública, con ese buen corazón de que antes os hablaba, recogió á ese catedrático, naufrago también, y le llevó á otra cátedra, de latín, del Instituto de Valencia, donde maldecida la falta que hacía; porque en el Instituto de Valencia ya había un catedrático de latín á cuya cátedra iban todos los alumnos, y siguen yendo dejando vacía el aula del recién llegado. Pero hay un decreto del mismo señor conde de Romanones que prohíbe que haya dos cátedras en un mismo Instituto; y en el caso de haber dos catedráticos de una misma asignatura, establece esa real orden que se prescindiera del que tenga menos tiempo. Y como da la pícara casualidad de que el catedrático más antiguo en el Instituto de Valencia es de menos tiempo, y tiene excelentes ideas, habrá de ceder su puesto al que ha ido desde Granada *per saltum*. Si es así, no está mal ideado el juego. Pero como no sé si hay completa exactitud en los hechos que he referido, por ahora no hago más que pedir la real orden para enterarme bien cuando S. S. se sirva traerla.

El señor ministro de Instrucción pública se ha encontrado establecida la libertad de enseñanza, mejor dicho, la enseñanza no oficial, porque la libertad de enseñanza no existe en España desde que la gobiernan los liberales y sus predecesores. El ministro de Instrucción pública ha hecho, y está haciendo, cuanto puede para que la enseñanza libre desaparezca, sin necesidad

de proscribirla, y que sólo quede el monopolio absoluto de la enseñanza oficial. ¿Tiene S. S. idea de seguir por ese camino, ó piensa volver atrás y restablecer la libertad de enseñanza á que por sus ideas liberales está obligado? Deseo saberlo, porque si persiste en el camino emprendido, haciendo uso de la iniciativa parlamentaria, presentaré una proposición de ley sobre esta materia.

Al señor ministro de la Guerra, que antes estaba y ya no está ahí, tengo que hacerle dos preguntas. S. S. ha leído aquí un proyecto de ley sobre instrucción militar, universal y obligatoria, es decir, un proyecto de ley que obliga á todos los ciudadanos á aprender el ejercicio. A mí me parece que los españoles tenemos ya bastante que hacer sin que nos aumentaran las ocupaciones. Porque con el precioso derecho del sufragio universal basta y sobra para que no sepa á qué hora han de hacer los sombreros sus sombreros y los zapateros sus zapatos. Para que los ciudadanos puedan elegir con suficiente conocimiento de causa, necesitan estudiar las materias que sus elegidos han de tratar en los Cuerpos Colegisladores, es decir, todas las materias, un curso continuo de instrucción enciclopédica; y leer cuánto se hable y se escriba para saber por dónde van las corrientes y cómo piensan los elegibles. Como si eso fuera poco, á lo mejor la ley del Jurado saca de su casa é interrumpe en sus haciendas y labores al que le toca la suerte, y se lo lleva á la Audiencia á oficiar de Juez, entiéndalo ó no lo entienda y aunque su casa se pierda. Y ahora viene el señor ministro de la Guerra tocando llamada y tropa para que, encima de todo eso, todos los ciudadanos tengan todos los días su ratito de ejercicio. Y aún le atribuyen el propósito de llevárselos al cuartel estableciendo el servicio obligatorio. (El señor ministro de la Guerra ocupa su asiento.)

Señor ministro de la Guerra, llega S. S. en el momento preciso en que estaba diciendo que con el sufragio universal, el Jurado y todos

los demás preciosos derechos y ocupaciones que las leyes modernas imponen á los españoles, tenemos bastante que hacer, y me parece un exceso el nuevo trabajo que S. S. nos quiere dar, además, con la instrucción militar. Con lo que vamos estando como aquel miliciano que ya no podía más, y decía:

¡Al cuartel á pasar lista!

¡Información! ¡já la parada!

Mire usted, parece nada, y cansa el ser progresista.

(Risas.)

Y añadía, que aún es peor lo que nos amenaza, si es verdad, como se dice, que piensa S. S. condenarnos al servicio militar obligatorio. (El señor ministro de la Guerra hace signos negativos.)

Entonces no quiero decir más sobre esto, sino hacer constar que el señor ministro de la Guerra declara que no va á proponer, ni intentar, ni establecer en España, el servicio militar obligatorio.

El señor ministro de la GUERRA (marqués de Tenerife): Quisiera decir dos palabras en contestación á lo que acaba de manifestar S. S.

El Sr. NOCEDAL: Con mucho gusto.

El Sr. PRESIDENTE: Como el Sr. Nocedal ha hecho preguntas que se referían á otros señores ministros, el buen orden del debate exigiría que hablaran antes que S. S. esos otros señores ministros á quienes se ha dirigido, haciendo preguntas, el Sr. Nocedal.

El señor ministro de la GUERRA (marqués de Tenerife): Estoy á la disposición del señor presidente para cuando S. S. estime que puedo usar de la palabra.

El Sr. PRESIDENTE: Puede continuar el Sr. Nocedal en el uso de la palabra.

El Sr. NOCEDAL: Al señor ministro de la Gobernación he de hacerle una pregunta breve y terminante.

Tiene S. S. suspendida sobre los institutos religiosos la espada de Damocles. Y es opinión general, que todos nos comunicamos en esos pasillos, en el salón de conferencias en los círculos políticos, dondequiera que de esto se habla, que probablemente el decreto contra las Ordenes religiosas, que nació muerto, no se ha de cumplir. Yo estoy en el secreto; yo estoy seguro, diga S. S. lo que quiera, de que el decreto no se cumplirá; antes dejará S. S. ese puesto. Mas para llevar á los interesados la

tranquilidad que yo tengo, ruego al señor ministro de la Gobernación, deseo que el señor ministro de Estado, ó el señor presidente del Consejo de ministros, me es igual, responda á esta otra pregunta. En la discusión que hubo en el Senado con los señores Prejados Senadores, el señor presidente del Consejo de ministros procuró taparles la boca diciéndoles que en los asuntos de que se trataba se consultaría á S. S., y de acuerdo con la Santa Sede se resolverían. Recibí yo una correspondencia de Roma y la publicó mi periódico, sin que nadie le contradijese, dándome noticia de que cuando el señor presidente del Consejo de ministros afirmaba en el Senado que iba á tratar con la Santa Sede, ya había tratado; y cuando dijo que obraría de acuerdo con S. S. hablando en futuro equivocaba el tiempo del verbo, porque ya sabía que el acuerdo y decisión de la Santa Sede era que en la cuestión de las asociaciones religiosas no cedería ni transigiría jamás. Yo deseo saber, y que el Congreso y España sepan, que esto es cierto; y deseo saber, además, cómo están, á dónde se encaminan y qué se proponen los tratos que tengan el señor ministro de Estado ó el señor presidente del Consejo con la Santa Sede.

Deseo saber cual es el pensamiento del gobierno acerca de pretender ó no la reforma del Concordato. Y aunque no sea más que por curiosidad, desearía saber también si el Sr. D. Alejandro Pidal ha dimitido, ó como han dado en decir, ha sido dimitido. (Risas.)

Y voy á concluir mi interrogatorio con esta pregunta última.

El señor presidente del Consejo de ministros ha prometido solemnemente, en el debate que hubo aquí con los diputads de Cataluña, que traería proyectos de ley, si no satisfaciendo del todo las aspiraciones regionalistas, por lo menos dando algún alivio y consuelo, más libertad y amplitud á las regiones.

Deseo saber del señor presidente del Consejo de ministros si éste fué un modo de salir del día, ó si, en efecto, tiene este buen propósito, y cuando piensa realizarlo.

Y rogando á los señores ministros que me perdonen tantos ruegos y preguntas, y á los señores diputados que les haya molestado tanto tiempo, espero la contestación que el gobierno dé á mis preguntas.

# De Barcelona

(De nuestro redactor corresponsal)

Seguimos lo mismo que ayer. La carencia de noticias que en otras análogas ocasiones nos facilitaba la prensa contribuye á aumentar la insertidumbre y á acrecentar la alarma. Tal vez fuera de la capital se puedan tener con mayor facilidad datos sobre el estado de la huelga que actualmente reina en Barcelona. Ayer se despacharon en breves minutos todos los periódicos que llegaron de Madrid. Hubo números que se pagaron á peseta. Pero lo más caro de ese artículo es arriesgarse á atravesar Barcelona y llegar á los sitios céntricos para obtenerlo. Y la verdad es que no creo que valga la pena el trabajo, ni tan siquiera la peseta, el averiguar lo que aquí pasa por lo que hayan podido saber en Madrid dado lo riguroso de la censura.

De manera que la información consiste en lo que se recoge en la calle ó en la vecindad, ó en lo que uno averigua de ciencia propia, como por ejemplo lo ocurrido anoche á eso de las 8 en las inmediaciones de mi casa. Un exaltado de esos á quienes las predicaciones de la Teresa Claramunt ó del blasfemo Homedes habrían perturbado el juicio agredió ó hirió con un puñal á un pacífico transeunte, por el único delito de ir bien trajeado y antojársele al agresor que era un burgués. La patrulla inmediata dejó seco al agresor de un par de balazos, y aquel pobre diablo pagó con la vida los saludables consejos de aquellos apostóles del infierno de quienes no se sabe todavía que hayan recibido lo que se merecen. Pero la alarma entre este vecindario fué grande. Y la verdad es que no deja de haber motivo para estar intranquilo, puesto que por ese camino, ó habría que adoptarse la blusa y la alpargata para salir de casa ó correrá uno el riesgo de dar con un loco, de esos que hoy tanto abundan, con aficiones al revolver ó al puñal que se crea ganar la gloria con darle á uno el pasaporte. ¡Oh! La civilización, el progreso, la gran industria, la santa virtud del trabajo! ¡oh! los adelantos, la vida moderna, el vapor, la electricidad, la maquinaria portentosa! Cantad poetas ó visionarios de esa llamada civilización por antonomasia, entonces vuestras estrofas á ese poema que se está desarrollando en Barcelona; desenfardad ahora vuestra literatura de exposición universal; pero ved después el resultado que todo eso lleva consigo. La blasfemia contra Dios y el crimen contra el hombre apagaran el entusiasmo de vuestros himnos ridículos; descubrirán la falsedad de vuestras doctrinas perniciosas y os harán confesar que cuando se proclama que el hombre no tiene otra misión en el mundo que producir, el hombre se llama á engaño y os

contesta que no quiere otra cosa sino *gozar*; que al abuso del trabajo suceden los abusos de la huelga y que al hielo de la incredulidad substituyen los paroxismos del fanatismo y del crimen.

\*\*

He oído decir que condecorar el Capitán general de que los obreros metalúrgicos celebraban una reunión clandestina en su local social, envió fuerzas que fueron recibidas á tiros, pero sitiada la casa fueron hechos 18 prisioneros, de cuya suerte nada se sabe.

Ayer se celebró un mitin en una de las montañas vecinas á la Capital.

También se dijo anoche que había habido serias refriegas en la calle del Páralelo.

He obtenido un ejemplar de *La Depeche* de Toulouse de fecha de ayer 18. En telegramas del 17 fechados en Madrid y dirigidos á *La Depeche* dicen á dicho periódico que la situación de Barcelona es muy grave, refiere la huelga, la declaración del estado de guerra etc. No encuentro otra noticia que la de haber sido apedreado un tren expreso.

En telegrama fechado en Barcelona el 17 día que estalló la huelga en esta capital dicen á *La Depeche* que se anuncia que D. Jaime ha dado orden á los jefes carlistas de estar preparados para el mes próximo en que ha de entrar en campaña. Que la sublevación partirá de Cataluña apareciendo simultáneamente en Manresa, Vic, Igualada y Berga. Dice además el indicado telegrama que en Cataluña hay un depósito clandestino de 5 000 remingtons y añade que el general Mooré tiene alistados muchos voluntarios y que se esperan delegados de Navarra y Vascongadas.

Eso dice el telegrama del diario *La Depeche*.

¡Cuántas bolas, ¡cuántas bolas me parece que nos eche!

Hoy han hecho huelga los panaderos. Son las once de la mañana y todavía no hay pan en las tahonas. Solo lo ha habido en las sucursales de la sociedad de panificación aunque dudo que á estas horas se halle á la venta ni un mal rosigón.

Aunque he teleografiado, y he mandado cuartillas por correo, me creo en el caso para mayor seguridad de información mandar bajo sobre cerrado algunas de las pocas noticias que he podido adquirir sobre la situación por que atraviesa esta Capital. La censura funciona con mucho rigor. El telegrama que acabo de leer en EL EBRO del lunes está muy mutilado; ya decía en él que se oían descargas cuando lo deposité en el central de telegrafos. Sobre el día de ayer mandé cinco cuartillas como original de imprenta: lo más probable es que no se reciban. Para mayor seguridad envío la presente bajo sobre cerrado, pues como no se publica aquí diario alguno, las noti-

cias que de aquí se reciban habrán de ser muy escasas.

Bien es verdad que las que nos otros tenemos son inseguras y no muy copiosas, pero al menos *de visu* podemos atestiguar que lo que ocurre en Barcelona es inaudito y espantoso.

Las tropas hoy como ayer siguen en la calle para mantener el orden de esta ciudad, muerta para el tráfico y para todo lo que significa movimiento y progreso. Las calles desiertas ofrecen la quietud y silencio de un cementerio. Es preciso ver esto para hacerse cargo del efecto que produce en el ánimo del vecindario pacífico.

En los suburbios la situación es menos tranquila. Hoy los mercados se han visto desprovistos de carne y de los víveres que llegan todos los días de fuera de la capital.

Los revoltosos han atacado hoy los mataderos públicos de Hostafranchs con el propósito de impedir por completo la matanza. En la refriega habida entre huelguistas y soldados se dice que ha habido tres muertos, no sé si militares ó paisanos.

Acaba de correr lo noticia de que las cosas ofrecen mal cariz en San Martín y San Andrés. Se dice que han resultado cuatro soldados muertos y que el Capitán general en persona montado á caballo ha salido para dicho punto con artillería rodada.

La nota más saliente de estas huelgas es la no publicación de periódicos. Nunca había pasado eso. Por muy generalizadas que estuviesen las huelgas, la prensa periódica no había estado sujeta jamás á las consecuencias de esta enfermedad social de las huelgas. Tampoco se había notado nunca la ausencia de toda clase de vehículos. Coches corcos escoltados por piquetes de caballería y coches de muertos con el acompañamiento á pié: he aquí lo que constituye el tránsito rodado de esta inmensa población en donde tranvías, coches y carruajes son de una necesidad imprescindible.

Se sabe que en Tarrasa y Sabadell huelgan también todas las industrias. Corren rumores inverosímiles tal vez propalados por los alarmistas acerca de lo que ocurre en Valencia y Zaragoza, y no falta quien asegura que lo que ocurre en Barcelona obedecerá á una consigna que debe seguirse en toda España.

Los aficionados á hacer calendarios dicen que aquí hay gato encerrado, pero en eso de descubrir el misterio se observa una variedad de opiniones tal que uno se queda tan desorientado como si nada hubiese oído: Que si la república, que si los carlistas, que si la dictadura de Weyler, que si una intervención extranjera, que si los desechos en fin del Gobierno de apagar los bríos del catalanismo... total calendarios.

De todos modos, la verdad es que este conflicto provocado sin razón conocida por la clase prole-

taria ha podido ser previsto por el Gobierno y que en vez de ser atajado en sus comienzos se ha tolerado, se ha favorecido y ahora no se sabe como acabará.

Se teme que secunden la huelga los panaderos. En este caso habrá que pensar en emigrar.

Es incalculable la cuantía de los perjuicios que acarrea á Barcelona la actual situación, pues desde la más alta banca hasta el último tendero en todas las casas reina la más completa paralización. Cerrados los grandes bazares, cerrado todo. No trabaja nadie como no sean los médicos boticarios y taberneros. Hasta en los mismos tribunales ha trascendido notoriamente la huelga.

J. MARTÍ.

19 Febrero.

## NOTICIAS BREVES

Telegrafían de Trieste que un tren que estaba haciendo pruebas en la línea que se acaba de construir entre aquella población y Parenzo, ha descarrilado, yendo directamente al mar, en el que penetró casi todo el convoy.

—Dice un periódico que el Vaticano ha pedido la dimisión al arzobispo español de Manila, pues según acuerdo con el gabinete de Washington, se ha ofrecido este puesto al obispo monseñor Mesmer de origen servio, que ocupa la Sede de Greenbay, (Estados Unidos).

—Desde Marsella dicen que el vapor "Pionier" se ha estrellado contra unas rocas, impulsado por un furioso vendaval.

Han parecido ahogados el capitán y un tripulante.

—Desde Baku telegrafían que el temblor de tierra á consecuencia del cual quedó destruída la ciudad de Schemacha, ha causado en el distrito de esa población millares de víctimas; más de 2000 muertos.

El terror de los supervivientes llegó al paroxismo.

—El emperador Guillermo se propone enviar una delegación especial al jubileo del Papa el 20 de Febrero.

—Lord Kitchener confirma oficialmente que un destacamento de 150 hombres montados que el día 12 hacía un reconocimiento en Klipriver, cerca de Johannesburg, fué cercado por los boers, quedando él prisionero. Los ingleses tuvieron 12 muertos y 50 heridos.

—También da cuenta Lord Kitchener de otro choque sostenido por un destacamento de policía montada con una partida boer el día 10, no lejos de Santondeobk. Los ingleses fueron rechazados con pérdidas que los despachos no especifican.

—En una interview celebrada por un reporter con Mad. De Wet

ha declarado esta señora que su heroico marido consentirá en morir antes que rendirse á los ingleses.

Un despacho de Wilhelmstadt (Curaçao) anuncia que los insurrectos venezolanos batieron á las tropas del gobierno cerca de Cumarebo.

Un gran parte de los soldados del gobierno han desertado, uniéndose á los rebeldes.

—En el palacio de Justicia de Turin estalló anteayer una bomba. No causó víctima alguna.

—Ha llegado á Nueva York el delegado boer, D. Mr. Milner con el encargo de entregar una carta del presidente Kruger al presidente Roosevelt, felicitando á éste por su elevación á la dignidad de jefe del poder ejecutivo.

## CRONICA

Dice *El Eco de la Fusión* en su número de hoy:

“Curiosos, que nunca faltan y más en las circunstancias excepcionales por qué atravesamos, que salieron á la estación ayer, al medio día, pudieron observar que descendieron del tren una comisión de obreros los cuales vinieron á solicitar de sus compañeros secundaran las huelgas de Barcelona.”

¿Esas tenemos? Sabe algo la autoridad? Y en este caso ¿qué medidas, qué providencias ha tomado para ventar á esos pajarracos y golondrinos que nos vienen de fuera?

—Y á propósito. En Tortosa nada tenemos que temer, dada la sensatez y cordura de la inmensa mayoría de los obreros. Amen de que, aquí, quien puede imponerse es la clase agricultora que, gracias á Dios, conserva el sentido cristiano, y no entra en sus costumbres el holgar y hacer el bruto por céntimo más ó menos. Menos trabajada por los redentores sociales no ha llegado aún al grado de salvajismo que otras clases que se las echan de ilustradas!!!

—No quiere esto decir que vivamos en Jauja.

De tarde en cuando se nos descuelga alguno que otro *gavilán* trashumante, para hacernos felices, predicándonos la redención.

Nogués, Gaviño, Litran. . . .

¡Lo mejor de Reus y Tarragona! De los Nogués, Litran y demás compadres que vienen á traernos la luz podríamos, poco más ó menos, decir lo que acerca del *compañero* Gaviño escribe un diario de Tarragona que conoce el paño:

“Uno de los oradores ha sido el *compañero* Gaviño, un compañero, que vive tan ricamente *sin trabajar* desde hace algunos años, pero que, bien ó mal, emite su opinión y hasta se convierte en árbitro en cuantos conflictos se suscitan entre patronos y operarios.”

—Hoy en el tren de mediodía, han pasado por esta ciudad algunos tipos, que por la pinta son huelguistas fugitivos de Barcelona, ó *apóstoles* de la redención obrera, que salen de Cataluña para ir á prender el fuego de la rebelión por las demás provincias.

—Mañana nos haremos cargo de las contestaciones que ha merecido de todos los diarios de la localidad nuestro artículo del martes titulado *Chispazos*.

—Durante la mañana de hoy ha llovido ligeramente. A medio día ha caído un fuerte chaparrón á consecuencia del cual han quedado las calles convertidas en barrizales.

—En el tren de la madrugada han salido de esta ciudad en dirección á Tarragona dos compañías del batallón de Luchana llamadas precipitadamente por telegrato.

—La Guardia civil del puesto de Ascó, participa que en la tarde del día 16 fué muerto de una cuchillada el vecino de Fatarella Andrés Cugat Miro, inferida por su vecino Francisco Ardevol Llabrado, en acaloradas disputas que sostuvieron ambos en las afueras de esta última población.

El agresor huyó, creyéndose que fué á presentarse al Sr. Juez de instrucción del partido de Gandesa.

—Por la oficina del Instituto Geográfico y Estadístico de esta provincia, han sido remitidos al Ayuntamiento de esta ciudad los reparos del censo de población, para que justifiquen la disminución de habitantes que se ha encontrado en la comprobación hecha al efecto, con el padrón de vecinos y las relaciones de casas habitables.

## Telegramas

Madrid 1<sup>a</sup> 40 t.

Según informes también oficiales, el aspecto de Barcelona ha mejorado bastante, siendo mucho menor el número de alborotadores que tampoco se han presentado en actitud tan agresiva como ayer.

Sin embargo la situación no deja de revestir gravedad, continuando interrumpida la circulación de vehículos de toda clase, cerrados la mayoría de los establecimientos y paralizadas completamente las fábricas.

Los mercados hallanse convenientemente custodiados por fuerzas de la Guardia civil y del Ejército.

Comunican oficialmente de Barcelona que ayer algunos grupos de huelguistas apedrearon á la Benemérita que custodiaba un carro que conducía carne desde el Mataró á la plaza de Abastos.

La tropa y los guardias vieron precisados á disparar los máusers,

resultando algunos muertos y heridos y haciéndose dos detenciones.

En varias colisiones habidas entre los revoltosos y la fuerza pública, ha habido cuatro muertos, incluso una mujer y un niño, muchas heridas y se han hecho ocho prisioneros.

La Guardia civil ha tenido dos heridos.

4'20 t.

En la calle de Gerona pasaba un carruaje particular en que iba un caballero.

Un grupo de huelguistas detuvo el coche, en vista de lo cual y de la actitud agresiva de los que le cercaban, el caballero sacó su revólver y lo disparó sobre los revoltosos, que contestaron con varios disparos.

De la refriega ha resultado herido un vecino ajeno completamente á la lucha entablada.

4'25 t.

Trátase de hacer circular el ferrocarril de Barcelona á Sarriá.

Fuerzas del Ejército ocupan la línea, estableciéndose importantes retenes en las boca-calles.

Los regimientos de Artillería han recibido orden de tener dispuestas las baterías para el caso de que sea preciso usar de ellas.

6'40 t.

Acaban de comunicar que en la Rambla se oyen algunos tiros.

En la parte del Arco del Teatro se ha entablado una colisión empeñada entre un grupo importante de huelguistas y fuerzas del Ejército y de la Guardia civil.

Estos, en vista de la resistencia armada de los obreros, han hecho varias descargas, causando heridos cuyo número no se ha podido precisar.

10'15 n.

A última hora de la tarde, la situación de Barcelona se ha agravado de un modo notable.

Un carro conduciendo carne sacrificada ha sido asaltado impetuosamente, por los huelguistas, los cuales, á pesar de la resistencia de la escolta que aquel llevaba, han logrado apoderarse de la carne repartiéndosela.

Acentúase la intranquilidad, volviéndose á cerrar la mayoría de los establecimientos que se habían atrevido á abrir sus puertas.

El aspecto de la ciudad, ocupada otra vez en una gran extensión por las tropas, es tristísimo.

Las casas de banca hallanse custodiadas por fuertes retenes.

10'45 n.

Los obreros tipógrafos, en una reunión celebrada hoy, han acordado proseguir la huelga, amenazando con asaltar las redacciones de los periódicos que se publiquen.

En las ramblas, San Martín, Consejo de Ciento y calle de la Libretería se ha sostenido por algunos minutos un fuerte tiroteo.

## Ultima hora

Las huelgas de Barcelona siguen de mal en peor. Cuantas noticias nos llegan de allá por carta ó por referencias de viajeros, llegados al mediodía de la Capital, todas indican la gravedad de los sucesos y su persistencia. La censura telegráfica dejó ayer sin curso la información de la prensa de Tarragona la cual tuvo que aprovechar los telegramas reexpedidos de Madrid. Nosotros nos quedamos también sin información, á pesar de constarnos positivamente que nuestro correspondiente no dejó de transmitir.

Las cartas de esta mañana hablan de graves colisiones habidas entre la tropa y los huelguistas.

Se sabe que cunde la agitación en Tarrasa, Mataró, Sabadell, Vall de Reus y otras importantes poblaciones.

En Tarragona fueron ayer comisionados de Reus para provocar el pago general pero se cree que en la capital de la provincia no revistirá importancia la huelga.

De Valencia se ha dicho que hoy estaban los obreros dispuestos á secundar la huelga de Barcelona.

En Castellon ha recrudescido la huelga de los alpargateros.

También se ha hablado de agitación en Vinaroz, aunque seguramente en aquella población no pasará la cosa á mayores, por que los Basinos están allí *amodorrados por la bazofia municipal*.

Hemos leído en carta de Barcelona que entre los gravemente heridos figura un hermano de Gasol el senador por esta provincia.

El número de huelguistas en solo Barcelona y el llano se hace ascender á 150000. Las cárceles se hallan atiboradas de detenidos.

Se dice que en Monjuich han sido fusilados algunos que fueron sorprendidos con las armas en la mano y atacando á la fuerza pública.

## Señores Profesores de Música

Gratis Catálogos ilustrados de pianos, armoniums y acordeones. Precios económicos

NOTA: No confundir con los instrumentos (productos puramente comerciales) construidos expresamente para la venta á plazos.

MARASSÉ.—Barbará, 2.—BARCELONA

## D.ª MAGDALENA GOTOS PROFESORA DE PIANO

Ha trasladado su domicilio á la Plaza de la Constitución, entrada por la travesía de la calle del Angel, n.º 3, principal.

## Prendia

Se necesita uno en esta imprenta.

Imp. de Arture Voltes.—Tortosa.

# REFIARÉ EN ESPAÑA

y con más veneración que en otras partes

Magnífica estampa representando el Reinado del Sagrado Corazón de Jesús en España, según la promesa hecha al P. Bernardo Francisco de Hoyos.

Jesús aparece lleno de majestad y de bondad al mismo tiempo, cobijando bajo su amparo omnipotente á la infortunada nación española y derramando sobre ella los tesoros de la paz, supremo bien de las naciones.

En la orla del trono se ostentan los escudos de todas las regiones de España, y en el centro del mismo el estandarte real, significando como no hay rincón de esta nación predilecta á donde no llegue el influjo salvador del Divino Corazón.

A los pies del trono y á su derecha, está el Angel custodio del Reino, en actitud de expulsar de él todos los errores y maldades representados por la astuta serpiente, á la izquierda una matrona vestida de cota y manto real, que representa á España, ofrece su corona al Rey inmortal de los siglos.

La bandera nacional, rendida á los pies de Jesucristo; la palma símbolo de la victoria y la rama de olivo emblema de la paz declaran por completo el pensamiento.

Esta hermosa estampa, ejecutada primorosamente é impresa á diez y ocho colores, mide 66 centímetros de alto por 46 centímetros de ancho y se halla de venta en la Librería de

## ARTURO VOLTES RIBOT

calle del Angel número 7—TORTOSA al precio de

Tres pesetas cada ejemplar

Para los pedidos de fuera correo á más.

## ALMANAQUE

### DE LA FAMILIA CRISTIANA y del Corazón de Jesús

Librería Voltes.—TORTOSA

## NO MAS CANAS

Para devolver al cabello su primitivo calor, sin peligro alguno para la salud, merece la preferencia de

todas las personas de buen gusto el Agua de Montserrat, acreditada preparación que después de una larga experiencia se ha impuesto por su bondad, por su limpieza y por su economía. Precio: DOS PESETAS FRASCO.

De ventajen la Farmacia de Monner.—Tortosa.

## QUO VADIS...?

EDICION EXPURGADA

Precedida de una Carta-Prólogo del Excmo. y Rvmo. Sr. Arzobispo de Sevilla.

Precio.—2 pesetas en rústica y 3 idem en tela.

LIBRERIA VOLTES.—TORTOSA

Gastos de correo á más.

## GUERRA A LA FILOXERA

# CEPAS AMERICANAS

Grandes plantales de barbados á propósito para la replantación, á PRECIOS CONVENCIONALES. Dirigirse al Excmo. Sr. Conde de Torre Español, Torre del Español (Tarragona) ó en Tortosa á D. Marcelo Mayo.

INIMITABLE

## AGUA DE AZAHAR

marca "LA GIRALDA"

para curar

todos los padecimientos nerviosos

y del corazón.

1'50.—2.—2'50 y 5 Ptas. botella.

De venta en Tortosa D. Enrique Carpa

# PRODIGIOSAS PILDORAS

## VITALES O LARGA VIDA DE REVERTER

Distinguido con Medalla de Oro de primera clase

Estas pildoras puramente vegetales, purgan suavemente y corrigen la mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de separar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan, indigestiones y de todas las miserias que provienen de este principio visioso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarréglos del hígado y otros desórdenes: hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes pildoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen de clinar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos fríos, sobreviniendo más tarde tos, sin sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar á un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar á ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo á las

## MILAGROSAS PILDORAS

### VITALES DE REVERTER

Estas pildoras se venden en cajas al precio de 1 peseta 50 céntimos cada una, y basta una sola caja para ver su resultado. Deposito en Tortosa Bótica Drogueria de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinaroz Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Valencia Botica de Vda. de Besalduch, bajada de San Francisco, Burceloua Botica del Doctor Sastre Hospital 109 y Chert Botica de Reverter en donde se siruiran pedidos al por mayor y menor pudiendose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.